

**Suscripción.**  
 Gerona un mes... 1 Pta.  
 Provincia y resto  
 de España Trim.º 4 "  
 Extranjero 750"  
 Número suelto  
**5 Céntimos**

# CIUDADANÍA

Anuncios, remitidos  
 y esquelas  
 Precios convencionales  
 De los originales, firma-  
 dos son responsables  
 sus autores

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

**AÑO I**      **OFICINAS:** Rambla de la Libertad, 33. GERONA      **Viernes, 30 de Diciembre de 1910**      Dirección Telegráfica: **CIUDADANÍA** - GERONA      **Núm. 126**

## «CIUDADANÍA»

### Consejo de Administración

*Reunido en sesión ordinaria, ha creído procedente modificar el anuncio inserto en los números 103 y 104 en forma de que se expidan al cobro los recibos de fuera de la capital, comprendiendo los meses de Noviembre finido y Diciembre corriente, al solo objeto de que á partir de 1.º de Enero, la marcha económica siga por trimestres naturales. En su consecuencia, nuestros corresponsales recibirán dichos recibos de pesetas 275 importe de la suscripción hasta fin del corriente año.*

*También se expedirán al cobro y al propio objeto de unificar el pago desde 1.º de año por trimestres regulares, los recibos del corriente mes, de importe 135 pesetas á los suscriptores cuyo trimestre venció á último del finido Noviembre.*

EL PRESIDENTE,  
**Alberto Balari.**

## La españolización del nacionalismo

No es que consideremos no español, ni antiespañol al republicanismo nacionalista catalán; es que anhelamos verle incorporado sea como sea y fuere donde quiera, á la política nacional.

No es nuevo en nosotros este deseo. Lo hemos expuesto millares de veces. La última, al constituirse las actuales Cortes. Entonces pedimos á la minoría republicana catalana nacionalista, que se sumara á la minoría republicana, en la cual había catalanes, como Sol y Ortega y Mayner, y representantes por Cataluña como Giner, Lerroux, Iglesias y Sánchez. No se logró nuestro propósito, y censuramos á la U. F. N. R. que discutió el caso, y hasta, hubo entre sus hombres distintos criterios. Luis de Zulueta, por ejemplo, fué partidario de la incorporación de una minoría á otra. Recordamos todo esto para que no se crea que nos atenemos al dicho vulgar: «Entrada por salida». No; antes, pedimos lo que ahora veríamos con beneplácito.

No creemos que haya obra más patriótica que la de españolizar á los partidos locales, ya municipales, ya regionales. Está bien que en momentos de crisis se declaren los republicanos de tal ó cual población en partido autónomo. Es bueno que tal ha-

gan, que conserven un núcleo libre de borrascas personalistas y de turbonadas como la que ahora sufrimos. Cuando la originada por la Solidaridad y la ruptura de los unionistas en la Asamblea de 1907, que fué mucho mayor que la actual, se constituyeron en partido autónomo manteniendo la unión local, pero sin ligazón con el resto del partido, Castellón, La Rioja, Coruña, Almería y Valencia. Castellón y Valencia se han hecho radicales (de los sendos partidos autónomos de Unión republicana hablamos); en la Rioja se han dividido, y la Coruña y Almería confiamos que vuelvan á la Unión nacional, de la que siempre han sido elementos valiosísimos.

¿Ingresará en esa Unión que ha de reorganizarse en la próxima Asamblea, ya convocada la Unión Federal Republicana de Cataluña? Así lo desea Sol y Ortega. El poeta Alomar, espíritu entusiasta, elevado, progresivo, el único que pidió en Barcelona, en los días terribles de Octubre, el indulto de Ferrer, pide también esa incorporación, esa españolización. Repetimos que la anhelamos.

Es obra patriótica. Entre los pocos aciertos de Maura está el de perseguir esto mismo con los elementos de la derecha solidaria. No lo consiguió. Los republicanos seremos más felices con los elementos que fueron la izquierda de la Solidaridad.

No es difícil lograrlo. En la Unión Federal Nacionalista hay federales que convivieron siempre con el partido federal español, y hay elementos que estuvieron con la Unión republicana proclamada en la Asamblea del Lirico, 3 de Marzo de 1903. El nacionalismo, como la «Liga Regionalista» y la Unión Catalanista, fué siempre partido regional.

Esto le daña enormemente. Le roba simpatías y le rodea de sospechas y recelos. Coopere con los demás republicanos, todos ya autonomistas; haga obra nacional, española, y logrará en días lo que no ha conseguido en años.

El grande error de la Solidaridad Catalana fué el exclusivismo. Por esto y por otras varias equivocaciones la combatimos siempre energicamente. Los hechos nos han dado la razón. El fracaso de la Solidaridad, que ha sido rápido total y pudiéramos decir fulminante, fué debido al exclusivismo local; á la hegemonía de la derecha anticlerical, antidemocrática y reac-

cionaria y al escamoteo de problemas eminentemente nacionales, cuales el cultural, el religioso, el económico y el social.

El fausto fin de la Solidaridad Catalana debe de haber enseñado á la que fué su izquierda—«la izquierda»—, y experimentada y desengañada, no dudamos que quiera hacer labor común con sus afines del resto de España.

Solo juntos con los republicanos se podrá abrogar la ley de jurisdicciones, porque esa unión desarraigará todo recelo. Solo juntos podremos resolver los grandes problemas de la despena, de la escuela y de la autonomía.

En Asamblea se ha de reunir á primeros del próximo año la Unión Nacional Federalista, y entonces resolverá si se une á la Unión, si forma en la minoría republicana y si se incorpora á la conjunción republicano-socialista.

Si censuramos á la Solidaridad por catalanizar á algunos republicanos y ser una exclusivamente catalana; y, si después, hemos criticado á la actual minoría republicana catalana por que no ingresaba en la presidencia por el señor Azcárate, careceríamos de consecuencia y agraviaríamos á la lógica si hoy no nos manifestáramos propicios á aplaudir el movimiento de nacionalización.

Que á eso se va, lo pruebo lo dicho por Pedro Corominas, quien ha hecho dos declaraciones importantes en Barcelona: que toda Cataluña nada podrá contra España, es decir, contra la resistencia que opongan los partidos españoles y la simpatía del pueblo, así interpretamos su frase, no en el sentido de ir Cataluña contra sí misma, que á esto equivale el ir contra España.

La otra frase viene á plagiar la que hicimos contra la Solidaridad al decir que habían vertido al catalán á Salmerón, sin que éste lograra extender la Solidaridad por toda España. Ya lo reconocen y confiesan que es mejor sumarse á los partidos nacionales que incorporar á Azcárate y á Iglesias al nacionalismo catalán, cosa imposible, pues Azcárate, aunque sintió simpatías por la Solidaridad, no fué solidario, y Pablo Iglesias, como todos los socialistas, combatió sañudamente á la Solidaridad Catalana.

De querer el nacionalismo catalán perder la antipatía que le ha acarreado su convivencia con el catalanismo, no tiene otro re-

medio que españolizarse, haciendo política nacional y sumándose á los partidos ó agrupaciones afines en ideas que existen en España. ¿No es un absurdo, por ejemplo, que haya federales en la U. F. N. que no están con el Consejo federal de ese mismo partido?

*Este artículo es el de fondo de «El País», pero armoniza tan bien con las propias ideas, que no hemos dudado en hacerlo nuestro.*

### CANALEJAS, DEVOTO

Corroborando las acusaciones de Mella contra el anticlerical (1) Canalejas, *El Correo Español* reproduce del *Boletín Oficial Eclesiástico del Arzobispado de Valladolid*, correspondiente al 18 de junio de 1894, el relato de una fiesta celebrada en la Casa de las Ciervas de Maria (plaza del Chamberí) en honor del cardenal Gascajares.

Leed algunos párrafos:

«Cuando terminó la misa, el señor obispo de la Habana dió la bendición vamos que cerca del presbiterio, y detrás del sillón que ocupaba el señor Nuncio de Su Santidad, había algunos seglares que humillaban su frente y doblaban sus rodillas, y recibían como todos, aquella santa bendición.

Los conocimos y nos regocijamos en el Señor. Uno era el Sr. Canalejas, otro el Sr. Arias Miranda.»

¡Adelante!

«Había llegado la hora del almuerzo, y fué entonces cuando vimos á todas las ilustres personas evitadas.

Eran estas: el Ecmo. señor Nuncio de Su Santidad, los excelentísimos señores arzobispos de Granada, Santiago de Cuba y arzobispo obispo de Madrid, Alcalá; los excelentísimos señores obispos de Urgel, Salamanca, Habana, Zamora, Sión y Puerto Rico, el auditor-asesor señor Eznarro, el auditor de la nunciatura y el secretario Sr. Bayona y Aquilante, y los señores CANALEJAS, Gamazo, Maura, ARIAS MIRANDA, Delgado y Valentín Gómez, todos ellos amigos particulares del señor arzobispo de Valladolid, y este último amigo y paisano.

Presidió la mesa el señor Nuncio de Su Santidad, teniendo en frente al señor arzobispo de Granada, y sirvieron el almuerzo las Hermanas, con una diligencia y un esmero que merecieron los elogios de todos.»

Ahora, oído, que va á discursar el anticlerical Canalejas:

«... por donde resultó, como especie de sabrosa venganza, que el señor obispo de Salamanca obligase á tomar la palabra al Sr. Canalejas para explicar la frase que pronunció en el Parlamento.

Con tono familiar, pero con frase correcta y elegante, como todas las que salen de los elocuentes labios del joven ex ministro de Gracia y Justicia, el Sr. Canalejas hizo afirmaciones tan hermosas, tomo puntos de vista tan elevado y reconoció con

tan noble ingenuidad, que la fe es hoy más necesaria que nunca á los pueblos para restablecer el orden moral y preparar el el gran siglo XX, que, á diferencia del XIX, que en su segunda mitad ha sido el siglo del positivismo, á de ser el siglo del espiritualismo cristiano; habló, en fin, tan á gusto de todos, que sus palabras fueron coronadas con los aplausos de la concurrencia, no siendo los últimos ni los menos vivos los del excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad.

Habló luego el Sr. Maura muy brevemente, comenzando con esta bellísima frase: «Es esta la primera vez en mi vida que celebro mi santo fuera de casa; pero, en realidad, no puedo decir que lo celebro fuera de mi familia.

Las frases de Canalejas y Maura hicieron decir al obispo de Sión:

«Lo que acabo de oír es una prueba evidente de este optimismo mío que esta misma mañana he desarrollado en un sermón. Parecía que acababa de oír estas nobles protestas y estas consoladoras esperanzas. Si; la Iglesia triunfa, cumpliendo siempre sus destinos, porque Dios no deja que un mundo viejo se desmorone, sin que de sus ruinas haga surgir un mundo nuevo, tan lleno de vida y de luz como el antiguo.»

¡Ja, ja, ja!

### A los Republicanos

DE GERONA

Las Juntas Directiva del Centro (Carmen 13) y Municipal de Unión Republicana, de esta ciudad, hacen presente á sus correligionarios la necesidad que tenemos todos de llenar, las hojas del censo de población, desde hoy al 31 del actual, con mucho cuidado, para no olvidar datos ó antecedentes precisos para cumplir el doble objetivo de perfeccionar el censo de España y luego de proporcionar los elementos de un censo electoral completo.

Cuantos ciudadanos tengan alguna duda para llenar dichas hojas que repartirán los agentes de la autoridad, pueden acudir al Centro Unión Republicana, en donde se les darán cuantas instrucciones precisen, incluso llenarles las hojas si los interesados no saben hacerlo.

Es preciso también tener cuidado en quien se entregue la hoja del censo llena, para evitar extravíos que se convierten en votos perdidos por el vacío del censo de que se trata en la ocasión presente.

No olviden los republicanos gerundenses estas advertencias, para evitar que en el día de mañana se encuentren sin voto al verificarse unas elecciones.

Gerona 20 Diciembre 1910.

Las Juntas